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N I E D E R S C H R I F T  
16. ordentliche öffentliche/nicht öffentliche Sitzung des Hauptausschusses der 
Stadtverordnetenversammlung der Stadt Luckenwalde – Wahlperiode 2014 - 2019 

 Sitzungstermin: Dienstag, 13.09.2016 

 Sitzungsbeginn: 18:30 Uhr 

 Sitzungsende: 19:28 Uhr 

 Sitzungsort: Stadt Luckenwalde, Markt 10, Sitzungssaal, 14943 
Luckenwalde 

 

Anwesend: 
 Vorsitzende- Frau Elisabeth Herzog-von der Heide  
 Mitglieder- Herr Hans-Jürgen Akuloff  
Herr Hans Buchner Vertreter für Herrn Swik 
Herr Peter Gruschka ab 18:31 Uhr 
Herr Dietrich Maetz  
Frau Dr. Heidemarie Migulla  
Herr Jochen Neumann  
Herr Sven Petke  
Herr Erik Scheidler  
Herr Michael Wessel  
 Verwaltung- Frau Birgit Demgensky  
Frau Cornelia George  
Frau Anke Habelmann bis einschl. TOP 6 
Herr Ingo Reinelt  
 Gäste- Herr Carsten Nehues ab TOP 6 
 Schriftführerin- Frau Andrea Rottke  
 
 

Abwesend: 
 
 Mitglieder- Herr Thomas Herold  
Herr Harald-Albert Swik  
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Tagesordnung: 

I. ÖFFENTLICHER TEIL: 

 1.  Eröffnung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und 
der Anwesenheit 

 

 2.  Einwohnerfragestunde  
 3.  Einwendungen gegen die Niederschrift des öffentlichen Teils 

der Sitzung vom 05.07.2016 
 

 4.  Feststellung der Tagesordnung  
 5.  Beschlussvorlagen  
 5.1.  Veräußerung eines Löschfahrzeugs an die Gemeinde Nuthe-

Urstromtal 
B-6213/2016 

 5.2.  Beginn der vorbereitenden Untersuchungen gemäß § 141 
Abs.  3 BauGB zur Prüfung der Sanierungsbedürftigkeit des 
Gebietes "Auf dem Sande" 

B-6219/2016 

 5.3.  Beginn vorbereitender Untersuchungen gemäß § 141 Abs. 3 
BauGB zur Prüfung der Sanierungsbedürftigkeit des 
Gebietes "Am Anger" 

B-6220/2016 

 6.  Flüchtlinge - Unterbringung und Integration  
 7.  Anfragen von Ausschussmitgliedern  
 8.  Informationen der Verwaltung  
 9.  Informationen der Ausschussvorsitzenden  

 
 

I. Öffentlicher Teil 

 
TOP  1. Eröffnung, Feststellung der ordnungsgemäßen 

Ladung und der Anwesenheit 
 

  
Frau Herzog-von der Heide eröffnet die 16. Sitzung und begrüßt alle Anwesenden. Die 
Ladung erfolgte ordnungsgemäß. Zu Sitzungsbeginn sind neun Mitglieder anwesend.  
 
- Herr Gruschka erscheint zur Sitzung.  
  
   
TOP  2. Einwohnerfragestunde  
  
keine 
   
  
TOP  3. Einwendungen gegen die Niederschrift des 

öffentlichen Teils der Sitzung vom 05.07.2016 
 

  
keine 
   
  
TOP  4. Feststellung der Tagesordnung  
  
Bestätigt 
 
 
 
  



13.10 24 31 02/2016-11-01  3 /5 
 

TOP  5. Beschlussvorlagen  
   
TOP  5.1. Veräußerung eines Löschfahrzeugs an die Gemeinde 

Nuthe-Urstromtal 
B-6213/2016 

  
Beschluss: 
 
Der Veräußerung des Feuerwehrfahrzeugs Löschfahrzeug LF-16 TS an die Gemeinde 
Nuthe-Urstromtal zum Preis von 1,00 € wird zugestimmt. 
 
Ja 10  Nein 0  Enthaltung 0   
ungeändert beschlossen 
 
 
TOP  5.2. Beginn der vorbereitenden Untersuchungen gemäß § 

141 Abs.  3 BauGB zur Prüfung der 
Sanierungsbedürftigkeit des Gebietes "Auf dem 
Sande" 

B-6219/2016 

  
Beschluss: 
 
Die Stadtverordnetenversammlung beschließt den Beginn vorbereitender Untersuchungen 
gemäß § 141 Abs. 3 Baugesetzbuch (BauGB) zur Prüfung der Sanierungsbedürftigkeit des 
Untersuchungsgebietes „Auf dem Sande“.  
 
Das Untersuchungsgebiet ist in dem als Anlage beigefügten Lageplan dargestellt, der 
Bestandteil dieses Beschlusses ist. Der Einleitungsbeschluss ist öffentlich bekannt zu 
machen.  
 
Ja 10  Nein 0  Enthaltung 0   
Zustimmung empfohlen 
 
 
TOP  5.3. Beginn vorbereitender Untersuchungen gemäß § 141 

Abs. 3 BauGB zur Prüfung der 
Sanierungsbedürftigkeit des Gebietes "Am Anger" 

B-6220/2016 

  
Herr Petke möchte wissen, ob die Grundwasserproblematik in den Untersuchungen 
berücksichtigt werden soll. 
 
Frau Herzog-von der Heide erklärt, dass die eventuellen Bedenken der Anwohner 
Bestandteil der Untersuchungen sein werden.  
  
Beschluss: 
 
Die Stadtverordnetenversammlung beschließt den Beginn vorbereitender Untersuchungen 
gemäß § 141 Abs. 3 Baugesetzbuch (BauGB) zur Prüfung der Sanierungsbedürftigkeit des 
Untersuchungsgebietes „Am Anger“.  
 
Das Untersuchungsgebiet ist in dem als Anlage beigefügten Lageplan dargestellt, der 
Bestandteil dieses Beschlusses ist. Der Einleitungsbeschluss ist öffentlich bekannt zu 
machen.  
 
Ja 10  Nein 0  Enthaltung 0   
 Zustimmung empfohlen 
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TOP  6. Flüchtlinge - Unterbringung und Integration  
  
- Herr Nehues erscheint zur Sitzung.  
 
Die Powerpointpräsentation von Frau Habelmann und Frau Herzog-von der Heide liegt der 
Niederschrift als Anlage bei.  
 
- Herr Petke verlässt die Sitzung während der Ausführungen erscheint wieder.  
 
Nach kurzer Diskussion zum Integrationsgesetz stellt Herr Gruschka den Antrag zur 
Geschäftsordnung, die Präsentation fortzusetzen und im Anschluss alle Fragen beantworten 
zu lassen. 
 
Die anwesenden Mitglieder stimmen dem Antrag mehrheitlich zu. 
 
Frau Herzog-von der Heide verneint die Frage von Herrn Gruschka, ob sie Kenntnis 
darüber habe, wie die Flüchtlingsunterkünfte Schieferling und Grabenstr. Nach dem Leerzug 
genutzt werden sollen.  
 
Herr Gruschka fragt, was sich genau hinter der Klassifizierung „Migrationshintergrund“ bei 
Schülern verberge. Frau Herzog-von der Heide weiß, dass die Schulen in ihren an das 
Schulamt weiterzuleitende Statistiken die Anzahl der „Schüler mit Migrationshintergrund“ zu 
erfassen haben. Sie vermutet, dass es sich um Kinder handelt, in deren Familien deutsch 
nicht Muttersprache ist.  Dies betrifft nicht nur Flüchtlinge, sondern auch sog. 
„Russlanddeutsche“.    
 
Die nachträgliche Recherche hat folgendes ergeben: Aufgrund der verfügbaren Daten 
hat sich die Kultusministerkonferenz auf drei Merkmale verständigt. Danach ist bei 
Schülerinnen und Schülern ein Migrationshintergrund anzunehmen, wenn mindestens eines 
der folgenden Merkmale zutrifft: 
1. Keine deutsche Staatsangehörigkeit, 
2. Nichtdeutsches Geburtsland, 
3. Nichtdeutsche Verkehrssprache in der Familie bzw. im häuslichen Umfeld (auch wenn 
der Schüler/die Schülerin die deutsche Sprache beherrscht). 
  
Herr Gruschka möchte wissen, was unter der Wertevermittlung zu verstehen sei.  
 
Frau Habelmann erklärt, dass es dabei um die Staatsform, das Grundgesetz, aber auch 
Kultur, Geschichte und Bräuche und Gewohnheiten im Alltagsleben gehen soll. 
 
Herr Scheidler fragt, wie der Stand bei den Landesmitteln für Abrissobjekte, die für 
Wohnraumherrichtung umgewidmet wurden, ist. 
 
Frau Herzog-von der Heide berichtet, dass die Quote nicht erreicht wurde. So habe sich in 
der Praxis als ein Hemmnis herausgestellt, dass die Vermieter eine Mietmindestzeit von 
einem Jahr wünschten, die Aufenthaltsberechtigung i.d.R.  nur für ein halbes Jahr gelte und 
eine Verlängerung ungewiss.   
 
- Frau Habelmann verlässt die Sitzung.  
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TOP  7. Anfragen von Ausschussmitgliedern  
   
TOP  7.1. LUBA Geschäftssitz  
  
Auf die Frage von Herrn Nehues, ob der Geschäftssitz der LUBA in die Walkmühle verlagert 
wurde, verweist Frau Herzog-von der Heide an den Geschäftsführer der LUBA, der sich ja 
angeboten habe, in die Fraktionen zu kommen und über die Entwicklung und Perspektive 
der Gesellschaft Auskunft zu geben. 
 
   
TOP  8. Informationen der Verwaltung  
  
keine 
   
  
TOP  9. Informationen der Ausschussvorsitzenden  
  
keine  
 
- Die Nichtöffentlichkeit wird um 19:23 Uhr hergestellt.  
  
  
  

 

 
 
Elisabeth Herzog-von der Heide Andrea Rottke 
Vorsitzende  Schriftführerin 
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